

SE HACE CAMINO AL ANDAR...

SEIS AÑOS DEL ESPACIO DE TRABAJO POR LA SOBERANÍA ALIMENTARIA

Utilizando como base el concepto propuesto por la Vía Campesina podemos definir a la Soberanía Alimentaria como el derecho de cada pueblo a decidir qué produce, cómo lo produce, con qué recursos y con qué tecnología, para garantizar una alimentación cultural y nutricionalmente apropiada y suficiente para toda la población.

El Espacio de Trabajo por la Soberanía Alimentaria (ETSA) surgió a partir del Curso-Taller "Soberanía Alimentaria y Agroecología" que se realizó en el año 2013 en el Departamento de Agronomía de la Universidad Nacional del Sur (UNS), Bahía Blanca. Se fue gestando a partir del interés de un grupo de docentes, profesionales y estudiantes universitarios, relacionados con las ciencias agrarias y sociales, cuyas preocupaciones giraban en torno al sistema agroalimentario que se desarrolla en nuestro país. El principal cuestionamiento fue la falta de contenidos vinculados con la soberanía alimentaria, la agroecología y la agricultura familiar, en los planes de estudio de las carreras de Agronomía, Biología, Economía y Geografía, entre otras.

Como su nombre lo indica, el ETSA surgió como un espacio, espacio que se abrió para hacer un hueco en el paradigma dominante, en la forma hegemónica de entender nuestro sistema de producción, distribución y consumo de alimentos; y para instalar el debate –ne-

cesario y urgente– sobre las implicancias sociales y ambientales de nuestro sistema agroalimentario. Desde un primer momento fue la Universidad el lugar que nos nucleó para compartir ideas, saberes, sentires, que distaban –salvo excepciones– del contexto ideológico de enseñanza y aprendizaje dominante que nos rodeaba. Si bien los comienzos no fueron fáciles, hoy el ETSA continúa trabajando en la difusión, comunicación y recuperación de saberes vinculados con la soberanía alimentaria, habiendo sumado a diversos actores interesados en estas problemáticas (productores, consumidores, estudiantes y profesionales de diversas disciplinas).

Desde hace algunos años, y cada vez con más fuerza, en el sur de la provincia de Buenos Aires se multiplican acciones desde los territorios locales con el objetivo de modificar el sistema agroalimentario hacia uno más justo, equitativo y ambientalmente sostenible. Estas iniciativas tienen lugar tanto en entornos urbanos como rurales, y nacen desde una demanda por

parte de los productores agropecuarios, así como movilizadas por los propios consumidores. En este sentido, el ETSA viene acompañando y participando de muchas de estas experiencias, entre las que mencionamos algunas que se han desarrollado en el último año:

- Sistema de garantía participativa de productores agroecológicos del partido de Villarino (Buenos Aires).
- Ferias locales.
- Charlas en establecimientos educativos.
- Feria del Libro en Sierra de la Ventana.



La imagen que nos representa resulta de un trabajo y búsqueda grupal. En ella destacamos el reconocimiento y valoración de la labor que realizan a diario mujeres, hombres y familias enteras con la tierra para dar lugar a nuestros alimentos. Las personas, animales, vegetales, semillas y la energía del sol representan la diversidad y complejidad de los sistemas agroecológicos, los cuales consideramos son parte esencial del camino a la Soberanía Alimentaria.

•Voluntariado (UNS) en el barrio Villa Talleres en el merendero "El Meren".

•Participación en eventos académicos: Congreso Argentino de Agroecología, Jornadas Regionales de Estudiantes de Química e Ingeniería Química de la UNS, Capacitación en el marco de Voluntariados UNS: "Huerta y Soberanía Alimentaria". Asistencia al Encuentro Nacional de Cátedras Libres de Soberanía Alimentaria.

•Proyección de documentales y cine-debate.

•Participación en la Iniciativa Agroecológica 2019 (UNS-INTA) para la formación de un grupo de personas interesadas en emprender la transición agroecológica.

•Huerta agroecológica en el predio INTA-UNS.

En la actualidad estamos organizando las "II Jornadas de Agroecología del sur de la provincia de Buenos Aires" a desarrollarse en el año 2020. Aprovechamos la oportunidad para invitar a todas las personas que lo deseen a acercar sus propuestas o ideas para la misma. Nuestra intención es que sea una jornada para la visibilización de experiencias que se están llevando a cabo en el sur de la provincia, vinculadas a la agroecología y que aportan a la Soberanía Alimentaria.

Esperamos que cada vez seamos más quienes buscamos construir un mundo más justo y soberano. Los/las invitamos a sumarse al espacio a través de las redes: [Facebook.com/ETSA](https://www.facebook.com/ETSA); [instagram.com/etsalimentaria](https://www.instagram.com/etsalimentaria) o al correo electrónico: etsalimentaria@gmail.com.

¡Un afectuoso saludo!

Integrantes del ETSA.